

# l'Humain d'abord !

au Cœur de la République

Novembre 2024 - Novembre 2025 :  
un an d'activité sénatoriale



Madame, Monsieur,

Lorsque j'ai succédé à mon ami Éric Bocquet et suis devenu sénateur, en novembre 2024, nous étions dans les discussions du projet de loi de finances. Déjà, il était prévu de baisser le budget des collectivités territoriales et des services publics à coups de milliards d'euros et de s'attaquer aux prestations sociales.

**Un an plus tard, l'effort demandé aux collectivités s'élève, cette fois, à 7,2 milliards d'euros.** Une ponction qui s'ajoute aux précédentes et qui va entraver encore davantage l'action des élus locaux.

Je me mobilise donc de nouveau contre le projet proposé par le Gouvernement qui préfère s'attaquer aux dépenses plutôt qu'aux recettes et choisit d'ignorer que d'autres ressources existent comme la lutte contre l'évasion fiscale ou le conditionnement des 211 milliards versés par an et sans contrôle aux entreprises, pour ne citer que ces deux exemples.

Pendant cette première année de mandat, j'ai, évidemment, porté d'autres combats, articulés autour de quatre grandes orientations: la défense des collectivités locales, la mobilisation contre les actions des géants du numérique, la lutte pour les droits des femmes et la préservation des transports publics et de notre environnement.

Cette première année ayant été extrêmement riche, j'ai également travaillé sur de nombreux autres sujets comme l'audiovisuel public, les frais

supportés par les aidants lors de l'hospitalisation d'un proche, la situation des enseignants, les conditions de travail des mandataires judiciaires...

Vous pouvez retrouver toutes mes interventions sur mon site Internet.

**J'ai souhaité vous faire part de mon activité de cette première année de mandat et je continuerai, sans relâche, à être à l'écoute de tous et à défendre, au Sénat, les intérêts des élus locaux.**

Bien cordialement,

Alexandre Basquin,  
Sénateur du Nord

## Mes mandats

**Mars 2014 - Novembre 2024 :**

- Maire d'Avesnes-les-Aubert.
- Vice-Président en charge du Programme local de l'habitat au sein de la Communauté d'agglomération du Caudrésis-Catésis.
- Vice-Président du Programme d'intérêt général «Habiter Mieux» au sein du Syndicat mixte du Pays du Cambrésis.

**1er novembre 2024 : Entrée au Sénat.**

- Membre du «Groupe numérique» et de la «Commission de l'aménagement du territoire et du développement durable».

## Me contacter

**M. Alexandre Basquin - Sénateur du Nord**

7 rue des Cordiers - 59400 CAMBRAI

Tél. : 03 27 83 08 21 - [a.basquin@senat.fr](mailto:a.basquin@senat.fr) - [alexandrebasquin.fr](mailto:alexandrebasquin.fr)



# « Mes quatre principales orientations »

## Défendre les collectivités territoriales et soutenir les élus locaux

Les élus locaux sont en première ligne face à une politique budgétaire qui demande toujours plus d'efforts financiers aux communes, aux intercommunalités, aux Départements et aux Régions.

C'est pourquoi, je me mobilise, en cette période de vote budgétaire, contre les 7,2 milliards d'euros en moins que veut imposer le Gouvernement aux budgets des collectivités. Une ponction qui fait suite à des demandes continues d'efforts financiers sans qu'aucune amélioration n'ait été constatée, bien au contraire. J'ai également voté en faveur de la loi sur le statut de l'élu local qui vient d'être adoptée au Sénat, un texte pour lequel mon groupe se mobilise depuis des années.

Maire d'Avesnes-les-Aubert pendant plus de dix ans, je sais que cela ne résoudra pas tout. Les élus locaux font face à des contraintes qui s'alourdissent et à un quotidien devenu difficile. Pour les défendre et mieux les aider, j'ai interpellé le

Gouvernement, à de nombreuses reprises, sur la fermeture des guichets de service public dans les communes, les coûts parfois trop lourds que représentent les écoles en milieu rural (questions écrites), la nécessité de la prise en main par l'Etat de l'éradication des déchets contenant de l'amiante qui pèsent fortement sur le budget des collectivités (proposition de loi), la disparition progressive des associations (courrier), la nécessité de renforcer le FCTVA (Fonds de compensation pour la taxe sur la valeur ajoutée), l'urgence d'apporter des réponses face à la crise de l'aide sociale à l'enfance, la nécessité d'une meilleure prise en charge par l'Etat des élèves en situation de handicap (questions écrites) et d'un renforcement des services de gestion des déchets (intervention dans l'hémicycle), notamment.

Vous pouvez compter sur mon indéfectible soutien, mes votes étant toujours en phase avec mes propos. ■

## Droits des femmes: un combat permanent

Très sensible à la cause des droits des femmes, j'ai rencontré de nombreux acteurs et actrices de terrain depuis le début de mon mandat. Lors de mon intervention devant la commission « Femmes et société » du Ceser des Hauts-de-France (Conseil économique, social et environnemental régional), j'ai rappelé que ces droits étaient

trop souvent attaqués partout dans le monde et qu'ils restaient fragiles, y compris en Europe.

Entre autres, je me suis mobilisé pour que des moyens massifs soient enfin débloqués contre les violences faites aux femmes (courrier), pour un accès plus égal à l'avortement dans tous les territoires, pour

### En CHIFFRES

Mon activité sénatoriale depuis novembre 2024 c'est :

51	questions écrites et orales au Gouvernement
Plus de 260	courriers envoyés
Plus de 80	visites de terrain
3	propositions de loi comme auteur
3	propositions de loi comme cosignataire
Une 100 <sup>taine</sup>	d'amendements déposés en séance

et de multiples interventions en séance et en commission.

## Une mobilisation sans faille contre la puissance numérique

Le numérique prend un poids de plus en plus considérable avec, pour corollaire, une déshumanisation de nos relations. J'ai ainsi fait de la lutte contre les actions des géants du numérique ma priorité.

Les applis de nos smartphones, par exemple, sont de véritables «mouchards» qui captent nos données personnelles en permanence. Ces données sont revendues et exploitées par le biais de courtiers, sans que notre consentement ne soit donné de manière éclairée. On nous l'«arrache» bien trop souvent. Pour lutter contre cette exploitation aux enjeux démocratiques forts (des élections ont été manipulées à cause de la revente de ces données), j'ai déposé une proposition de loi qui vise à interdire l'activité de ces courtiers en données numériques sur le sol français.

Dans la même démarche de protection de nos vies privées, j'ai aussi adressé un courrier au

Gouvernement pour m'indigner de la possible captation par l'administration Trump des données médicales de millions de Français, actuellement hébergées par Microsoft et je suis intervenu dans l'hémicycle du Sénat contre l'article 30 du projet de loi DDADUE (portant Diverses Dispositions d'Adaptation au Droit de l'Union européenne) qui permet la captation de nos données par le biais des GPS.

Je suis intervenu également sur la question majeure de la santé mentale des jeunes, le cyberharcèlement et le sujet de l'économie de l'attention.

L'intelligence artificielle générative exploite toutes nos données et ses effets sont ravageurs au niveau environnemental, social, sociétal,



Voir la vidéo de la conférence de presse sur les courtiers en données numériques

humain et cognitif, ce que je ne cesse de dénoncer en tant que parlementaire et membre du Groupe numérique au Sénat. Deux tribunes dont je suis le signataire ont d'ailleurs été publiées dans la presse nationale. J'ai interpellé le Gouvernement sur l'impact néfaste du développement de l'IA sur le monde du travail (questions écrites). Toujours avec le souci de protéger les citoyens français de toute tentative de manipulation et d'ingérence, j'ai, entre autres, écrit une lettre ouverte pour appeler à quitter les réseaux sociaux détenus par les géants du numérique américains et chinois.

Je suis d'ailleurs le seul parlementaire du Nord qui ne les utilise pas, par conviction. ■



Voir l'intervention en vidéo

## Transports et environnement: deux axes intimement liés

Membre de la «Commission aménagement du territoire et du développement durable», je suis intervenu à de nombreuses reprises en séance pour le renforcement du rail et du fret ferroviaire, entre autres. Nettement moins gourmand en énergie que le transport sur route, le fret permettrait, notamment, de lutter contre le réchauffement climatique et de resserrer les liens entre les territoires. Avec un développement qui pourrait être financé par les énormes bénéfices engrangés

par les sociétés autoroutières. J'ai aussi interpellé le ministre des Transports sur l'avenir de la ligne ferroviaire Douai-Cambray avec une demande de moyens adaptés. De même, soucieux de la protection de notre environnement, je suis intervenu pour défendre la proposition de loi sur la protection des ressources en eau potable et j'ai alerté sur la présence de polluants éternels dans l'eau que nous buvons et d'amiante dans les canalisations d'eau (questions écrites).

Je me suis aussi mobilisé pour le maintien du pacte en faveur de la haie, pour une collecte améliorée des déchets automobiles et des bonbonnes de protoxyde d'azote, contre la suspension de «MaPrimeRenov» et contre l'obsolescence programmée voulue par Microsoft avec l'arrêt de Windows 10 qui va obliger de nombreux Français à racheter du matériel informatique. On le voit, les défis sont nombreux et je continuerai à me mobiliser: notre avenir est en jeu. ■

Durant mon année de mandat de sénateur, les rencontres et visites ont été très nombreuses dans tout le département. Il était difficile de toutes les présenter dans cette page mais vous pouvez les retrouver sur mon site internet.

## À vos CÔTÉS

1



6



5



2



3



7



9



Avec les élus lors de l'inauguration de l'espace Sainte-Barbe à Somain.



10

Avec les élus lors de la manifestation pour plus de justice sociale et fiscale à Lille.



12

Visite de l'entreprise Constructions-3D à Bruay-sur-l'Escaut.

Présent avec les maires du Nord au 107<sup>e</sup> Congrès des Maires de France.

Intervention pour les droits des femmes au Conseil économique, social et environnemental régional.

Présent lors de la course « La Clarysienne » à Clary.

1

Avec les élèves du collège du Lazaro à Marcq-en-Barœul.

2

Avec la sénatrice Michelle Gréaume et le responsable régional du Mouvement associatif à Onnaing.

3

Avec les élus lors de la commémoration de l'Armistice à Avesnes-les-Aubert.

4

Avec Éric Bocquet et Michelle Demessine lors d'une intervention à Lille.

5

Avec les élus lors de l'inauguration du centre de tri à Douchy-les-Mines.

6

Avec Michelle Gréaume, au congrès des maires ruraux du Nord à Wallers.

7

Présent lors de la manifestation pour plus de justice sociale et fiscale à Lille.

8

Visite de l'entreprise Constructions-3D à Bruay-sur-l'Escaut.

9

Présent avec les maires du Nord au 107<sup>e</sup> Congrès des Maires de France.

10

Intervention pour les droits des femmes au Conseil économique, social et environnemental régional.

11

Présent lors de la course « La Clarysienne » à Clary.

12